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У вас есть новость? Вы обладаете 
интересной информацией или стали
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 � прогноз погоды
Четверг, 16 декабря

 +2 °С   -3 °C, Ю.-З. 4 м/с 755 мм рт. ст.
Пятница, 17 декабря

 +2 °С   0 °C, З. 3 м/с 748 мм рт.ст.
Суббота, 18 декабря

 +1 °С   -2 °C, С. 4 м/с 752 мм рт. ст.
Воскресенье, 19 декабря

 0 °С   -5 °C, З. 10 м/с 752 мм рт. ст.
Понедельник, 20 декабря

 +1 °С   -6 °C, Ю.-З. 7 м/с 739 мм рт. ст.
Вторник, 21 декабря

 -8 °С   -22 °C, С. 5 м/с 748 мм рт. cт.
Среда, 22 декабря

 -23 °С   -25 °C, С-З. 4 м/с 753 мм рт. ст.
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Проголосовали единогласно
Игоря Лазарева переизбрали пред-
седателем белгородского облиз-
биркома

9 декабря в Белгороде прошло заседа-
ние нового состава областной избира-
тельной комиссии с новым сроком пол-
номочий – с 2021 по 2026 год. Главным 
вопросом в повестке стало избрание 
нового председателя. Единственным 
кандидатом на этот пост был Игорь Ла-
зарев. Проголосовали за него едино-
гласно.
Немного изменился состав членов ко-
миссии. За процедурой тайного голосо-
вания на выборах Игоря Лазарева ди-
станционно наблюдал член ЦИК РФ Па-
вел Андреев. Он, а также председатель 
белгородской облдумы Ольга Павло-
ва, уполномоченный по правам челове-
ка в Белгородской области Александр 
Панин, секретарь Общественной пала-
ты Белгородской области Андрей Никит-
ских поздравили новоизбранного пред-
седателя.
Первый заместитель руководителя ад-
министрации губернатора Белгородской 
области Андрей Изварин зачитал по-
здравление новому составу комиссии 
от главы региона Вячеслава Гладкова.

По материалам БелПрессы

 � рейды

Торжества по случаю новогодних 
и рождественских праздников для 
большинства людей сопряжены с 
приятными хлопотами. Но для ин-
спекторов лесничества приближе-
ние Нового года связано с напряжён-
ной работой: охрану хвойного молод-
няка лесного фонда они осуществля-
ют в усиленном режиме.

Как сообщила участковый государст-
венный инспектор леса Борисовско-

го лесничества Инна Гришко, усиленные 
рейды будут проводиться с 15 по 31 дека-
бря текущего года. Главная задача этих ме-
роприятий – не допустить несанкциони-
рованную вырубку хвойного молодняка в 
преддверии новогодних и рождественских 
праздников.

– С приближением Нового года хвойные 
леса становятся зоной повышенного вни-
мания. Задача нашего лесничества – сбе-
речь молодые хвойные насаждения от не-
законной вырубки, – отметила Инна Алек-
сандровна. – Мы настоятельно призыва-
ем граждан не заниматься самовольной 
вырубкой молодых сосен ради кратковре-

менного украшения своих домов в гряду-
щие зимние праздники. В канун Нового го-
да в центре нашего посёлка будут устрое-
ны ёлочные базары, где можно будет ку-
пить ёлку по приемлемой цене. В настоя-
щее время есть большой выбор искусствен-
ных елей, которые будут украшать дома в 
новогодние торжества не один год. Кроме 
этого можно приобрести молодые хвойни-
ки для посадки в частных подворьях. Веч-
нозелёные растения будут радовать глаз 
круглый год, а в новогодние праздники их 
можно украшать во дворе, не прибегая к 
вырубке. На территории Борисовского рай-
она плановое патрулирование осуществля-
ется уже с начала декабря. Лесничеством 
разработан маршрут, включающий лесные 
массивы сельских поселений и зелёные зо-
ны, созданные по программе «Зелёная сто-
лица». К зелёным зонам относятся посад-
ки почво- и ветрозащиты, в которых при-
сутствуют участки с сосной обыкновенной. 
Поэтому эти зоны также подлежат охране. 
Патрулирование ведётся с 8 утра до 22 ча-
сов вечера. В составе патруля два участко-
вых государственных инспектора леса и 

один сотрудник полиции.
Если в прошлом году в случае установ-

ления правонарушения размер штрафа не 
превышал 3 тыс. рублей и не предполага-
лась уголовная ответственность, то с теку-
щего года размер штрафов увеличен в три 
раза, а за ущерб в значительном разме-
ре предусмотрена уголовная ответствен-
ность. Размер вреда за незаконную руб-
ку новогодних ёлок (сосен) составит 5932, 
8898 и 14830 рублей в зависимости от кате-
гории защитности лесного участка.

– Для вырубки дерева требуется не-
сколько минут, а чтобы его вырастить – 
необходимы десятки лет, – выразила свою 
озабоченность Инна Гришко. – Хотелось 
бы призвать людей к сознательности. Мы 
должны сберечь природу для будущих по-
колений.

Напомним: к особо охраняемым при-
родным территориям Борисовского рай-
она относятся лесные участки санатория 
«Красиво» и села Дубино.

Ника ВЕДЕНЁВА 
Фото автора

Участковые государственные инспекторы леса Борисовского лесничества Денис Кучеренко и Инна Гришко

Новогодние торжества – 
повод к беспокойству
В ПОСЛЕДНИЙ МЕСЯЦ УХОДЯЩЕГО ГОДА СОТРУДНИКИ ЛЕСНИЧЕСТВА ВЕДУТ 
УСИЛЕННОЕ ПАТРУЛИРОВАНИЕ ЛЕСНЫХ МАССИВОВ
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Ирина Петровская – коренная жи-
тельница Борисовки. Здесь она ро-
сла и училась. Первое её образова-
ние – среднее медицинское. Поэ-
тому трудовой путь начался с этой 
сферы. Сначала наша героиня тру-
дилась медсестрой в Белгородской 
поликлинике №6, а затем в Борисов-
ской ЦРБ. Со временем она получи-
ла второе высшее экономическое 
образование в БГТУ им. В.Г. Шухова 
и на протяжении последних 15 лет 
работает в должности главного спе-
циалиста отдела ЗАГС администра-
ции Борисовского района. Ирина Пе-
тровская не только хороший и от-
ветственный работник, но и любя-
щая жена, мама и бабушка.

– Ирина Викторовна, расскажите, 
пожалуйста, что входит в Ваши долж-
ностные обязанности?

– Я веду приём граждан в отделе ЗАГС 
по многим вопросам. Мы регистрируем 
семь видов актовых записей: рождение, 
заключение брака и расторжение брака, 
установление отцовства, усыновление 
(удочерение), перемена имени, смерть. 
Также я веду почтовую корреспонден-
цию, делопроизводство и многое другое.

– Было ли Вам сложно в начале про-
фессионального пути?

– Да, было сложно, но скажу сразу – 
интересно. Раньше я и представить не 
могла, что у меня будет такой род дея-
тельности. В начале своего профессио-
нального пути меня беспокоила реги-
страция браков. Тогда мне казалось, что 
это самое сложное в работе. И спустя вре-
мя я поняла, что регистрация браков – 
самое приятное и несложное в данной 
деятельности. Но следует отметить, у ме-
ня был очень хороший наставник. Когда 
я устраивалась на работу, начальником 
отдела была Антонина Юнченко. Именно 
она помогла мне. Всё, что я сейчас знаю, 
– только благодаря ей. Работа у нас хоть 
изо дня в день и повторяющаяся, но важ-
ная. Большую роль в ней играет внима-
тельность: не допускаются ошибки или 
неточности. Здесь всё должно быть вы-
полнено чётко и предельно правильно. 
Поэтому с самого первого дня Антони-
на Ивановна учила меня именно этому. 
Она также показала мне своим приме-
ром, как нужно общаться с приходящими 
сюда людьми. Сами понимаете, когда че-
ловек приходит сюда в радости – это од-
но, а вот когда в горести – совсем другое.

– Насколько я знаю, коллектив у вас 
в отделе небольшой, верно?

– В основном в отделе работают толь-
ко два человека. Несмотря на это, у нас 
очень хороший, дружный и сплочённый 
коллектив. В 2013 году начальником от-
дела ЗАГС стала Светлана Забара. Сей-
час она в декретном отпуске: у неё роди-
лась замечательная доченька. На данный 
момент временно исполняет обязаннос-

ти начальника отдела ЗАГС Наталья По-
гребняк. С ней у нас тоже сложились хо-
рошие отношения. Мы дружны и с наши-
ми коллегами из других районов Белго-
родской области. В случае чего мы всегда 
поможем друг другу. 

– Как думаете, сколько примерно 
регистраций браков Вы провели за 15 
лет?

– Их очень много. Могу назвать самое 
максимальное количество регистраций 
брака, которые я провела за один день. 
Их было 12. И это, конечно, тяжело. Ведь 
для каждой пары я должна произносить 
речь с душой. А теперь представьте, ког-
да таких пар 12… Если честно, хочу нем-
ного увести Вас от этого направления. По-
тому что регистрация молодожёнов – это 
лишь малая часть служебных обязаннос-
тей сотрудников ЗАГСа. Наши обязаннос-
ти очень обширны. Бывает, к тебе прихо-
дит человек, которому нужно доказать, 
что он чей-то родственник по докумен-
там. А в них указаны разные буквы. На-
пример, в документе вместо буквы «Ё» 
– стоит «Е». Часто такие люди приходят 
к нам уже в состоянии отчаяния. И нам 
удаётся исправить ошибку, а человек ухо-
дит с нужным ему документом. В процес-
се всей нашей работы постоянно идёт ди-
алог с людьми. Очень приятно, когда лю-
ди, уходя, говорят нам «большое спаси-
бо». Такая часть работы не видна, но она 
очень значима. Мы помогаем своим по-
сетителям чем можем.

– Скажите, трудно ли вести церемо-
нию регистрации брака?

– Это один из приятных моментов в 
нашей работе. Когда я их веду, то смотрю 
на молодые пары так, будто это мои дети. 
Произнося трогательные слова, я дейст-
вительно хочу, чтобы молодожёны прони-
клись тем, что происходит в данный мо-
мент. Я произношу в своей речи только 
то, что пожелала бы и своему сыну. Поэ-
тому это идёт от души. Также очень часто 
по ходу регистрации приходится импро-
визировать, исходя из разных ситуаций.

– Можете поделиться интересной 
историей, связанной с проведением 
регистрации брака?

– Истории есть разные, но не обо всех 
можно публично говорить. Бывают нео-
бычные свадьбы, когда подъезжает к зда-
нию кортеж КАМАЗов, в которых приво-
зят жениха и невесту. Иногда молодожёны 
выбирают интересные наряды для брако-
сочетания: футболки, джинсы. А вот, пом-
ню, один раз жених на церемонии так рас-
трогался, что его было трудно успокоить. 
Парень очень проникся моментом.

– Трудно ли эмоционально работать 
с таким большим потоком людей?

– Люди все разные, но в большинст-
ве своём доброжелательные. Если кто-
то пришёл с плохим настроением, то он 
пришёл, прежде всего, со своей пробле-
мой. Бывает и так, что человек изначаль-
но настроен на негатив. А нам, сотрудни-
кам отдела ЗАГС, нужно сменить такой 
его настрой. Понятное дело, что мы от-
даём свою энергию, силы и эмоции лю-
дям, но без этого, наверное, невозмож-
но. Придя на работу, я сразу переключа-
юсь на неё, независимо от того, какое у 
меня настроение. Мне нравится моя ра-
бота, и ни о какой другой деятельности 
не хочу думать.

– Удаётся ли Вам абстрагироваться 
от работы дома?

– Стараюсь. Если я буду уходить с ра-
боты с мыслями о том, что за день мы за-
регистрировали 10-15 смертей, то это не 
очень приятно. Поэтому лучше подумать 
о том, что у нас было зарегистрировано 5 
рождений. Вообще, выходя с работы, нуж-
но всё оставлять здесь, а не нести домой, 
иначе можно эмоционально выгореть.

– Как Вы отдыхаете?
– Я живу по таким принципам: дом – 

это дом, а работа – работа. Это моё глу-
бокое убеждение… Я люблю проводить 
время со своим внуком. Мы с ним ри-
суем, общаемся, строим разные соору-
жения из конструктора лего. Моё самое 
главное хобби – это моя семья. Когда я 
прихожу домой, то становлюсь обычной 
женщиной – женой, мамой и бабушкой. 
У нас с мужем есть одно увлечение: мы 
любим гулять на природе вдвоём. Поэ-
тому часто ездим в лес.

– Как Вы считаете, какими качест-
вами должен обладать человек, чтобы 
работать в отделе ЗАГС?

– Как минимум он должен быть тер-
пелив, внимателен, ответственен. Мы, 
сотрудники ЗАГСа, владеем очень боль-
шим количеством информации, кото-
рую должны хранить. Здесь нельзя спе-
шить, относиться халатно. Также необ-
ходимо уметь разговаривать с людьми 
и выслушивать каждого из них. Если че-
ловеку присущи эти качества, то он смо-
жет здесь работать.

Карина МУРАТОВА 
Фото автора

 � праздники

Ирина Петровская:  

«Мне нравится  
моя работа»
ОНА ЗАНИМАЕТ ДОЛЖНОСТЬ ГЛАВНОГО СПЕЦИАЛИСТА ОТДЕЛА ЗАГС 
АДМИНИСТРАЦИИ БОРИСОВСКОГО РАЙОНА С 2006 ГОДА

Главный специалист отдела ЗАГС админис-
трации Борисовского района Ирина Петров-
ская

День покорения вершин

День Ракетных войск стратегическо-
го назначения (День РВСН)

Варварин день

День подразделений собственной без-
опасности органов внутренних дел РФ

День работников органов ЗАГСа
Международный день мигрантов

День работника военной контрраз-
ведки Российской Федерации

День святого Николая

День работника органов безопасно-
сти (День ФСБ)

Праздник Владимирской (Селигер-
ской) иконы Божией Матери

День зимнего солнцестояния
День работника производственно-

технических служб уголовно-исполни-
тельной системы РФ

День энергетика
Праздник иконы Божией Матери 

«Нечаянная Радость»
День работника Пенсионного фон-

да России

22 декабря

21 декабря

20 декабря

19 декабря

18 декабря

17 декабря

В новом статусе
ОТРАСЛЕВЫЕ РЕГИОНАЛЬНЫЕ 
МИНИСТЕРСТВА ПОЯВЯТСЯ  
В БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

Новая схема регионального госу-
дарственного управления будет 
способствовать повышению эф-
фективности взаимодействия с 
федеральными органами власти.

В правительстве области – 11 вице-гу-
бернаторов (ранее их было 9). Три 

заместителя главы региона будут совме-
щать должности министров цифрового 
развития, финансов и бюджетной поли-
тики области, имущественных и земель-
ных отношений. Статус вице-губернатора 
области появится и у руководителя Адми-
нистрации. Ключевые ведомства изменят 
статус: департаменты и частично управ-
ления уже с нового года начнут работу как 
министерства (их будет 15), а управления 
в их составе станут департаментами.

Новая структура правительства Белго-
родской области – продолжение систем-
ной работы по приведению региональ-
ных ведомств в соответствие с федераль-
ным форматом, что позволит наладить 
более эффективное взаимодействие по 
ключевым направлениям. Также новые 
должности призваны повысить статус ру-
ководителей.

– Зачастую мои заместители, руково-
дители органов власти не понимают, за-
чем им ехать в Москву, просить содейст-
вия у федерального центра. Я с этим ка-
тегорически не согласен, поэтому принял 
решение поменять структуру правитель-
ства. Мы сейчас формируем вместо де-
партаментов отраслевые региональные 
министерства. Мне нужен статус минист-
ра регионального правительства для того, 
чтобы человек мог заходить в любые ка-
бинеты федеральных министерств, – от-
метил Вячеслав Гладков в недавнем ин-
тервью РИА Новости.

Пресс-служба губернатора  
и правительства Белгородской области

 � власть
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ЛИЧНОСТЬ

Виноград известен с древних вре-
мён. Ряд учёных утверждают, что 
употреблять в пищу виноград в ди-
ких формах человек начал ещё в 
раннем неолите. По их мнению, в 
те времена виноград был распро-
странён на Балканах, Кавказе, в не-
которых южных регионах. Древний 
человек собирал виноград в лесах. 
Сбор был трудоёмким и опасным, 
так как нужно было поднимать-
ся высоко на деревья, по которым 
плелись виноградные лозы. Немно-
го позже люди научились не толь-
ко употреблять виноград в пищу, но 
и использовать его для приготовле-
ния вина. Первыми упоминаниями 
об этом являются древние наскаль-
ные фрески, на которых изображён 
процесс отжима виноградного сока.

Шли века и тысячелетия. Человек 
постепенно стал заниматься се-

лекцией винограда и совершенствовал 
способы приготовления хмельного на-
питка. Вообще виноградарство и вино-
делие – это длинная история, описанная 
в трудах и книгах как мыслителей древ-
ности, так учёных и специалистов прош-
лого и нынешнего веков.

В России виноград как культура то-
же известен с давних времён. Более то-
го, благодаря селекционерам и любите-
лям он стал распространяться с Крыма 
и Кавказа далеко вглубь страны. И если 
крупные виноградарские хозяйства на-
ходятся в южной зоне, где до недавне-
го времени были более подходящие для 
культуры природно-климатические ус-
ловия, то благодаря садоводам и люби-
телям виноград распространился дале-
ко на север.

В Борисовском районе виноград по-
явился в прошлом веке. Чуть больше 30 
лет назад виноградарством стали зани-
маться в нескольких приусадебных хо-
зяйствах. В настоящее время его выра-
щивают уже очень много жителей райо-
на. Для кого-то это хобби, чтобы полако-
миться самому и угостить друзей, а кто-
то занимается серьёзно – для коммер-
ческих целей. Практически весь виног-
рад в районе столовый. Он представлен 
разными сортами, при этом идёт посто-
янный поиск чего-то нового и ведётся 
борьба с болезнями этой культуры. К то-
му же у тех, кто выращивает эту сладкую 
ягоду в больших количествах, есть опре-
делённые проблемы со сбытом.

Более 10 лет занимается виноградом 
житель райцентра Виктор Шептун. Рань-
ше он выращивал только столовые сор-
та. Виноградник занимал полгектара. По 
причине незначительного спроса через 
время Виктор выкорчевал весь столовый 
виноград. Для себя ему было достаточно 
50 кустов, а в коммерческом плане бы-
ли сложности. Виктор всё-таки продавал 
виноград, но это занимало много време-
ни. Живём ведь не у моря, где масса ту-
ристов покупает фрукты в больших ко-
личествах. А времени возить выращен-
ную продукцию в областной центр у Вик-
тора не было. Плюс расходы на дорогу, 
оплата торгового места и прочее. Поэто-
му было принято решение заняться ви-
нодельческим виноградом. Теперь на его 
винограднике есть сорта как отечествен-
ной, так и зарубежной селекции. Кста-
ти, в Госреестр за последние четыре го-
да не внесён ни один новый сорт, а что 
внесено, вряд ли пригодно для нормаль-
ного виноделия. Причина в том, что ли-
бо внесённые сорта сильно подвержены 
заболеваниям, либо ягода после дождей 
растрескивается, либо даёт урожай по-
сле многократных химических обрабо-
ток. А некоторые сорта вообще просто 

не успевают вызревать. Тогда о качестве 
виноматериала и тем более вина не сто-
ит и говорить. 

В декабре 2019 года был принят Феде-
ральный закон №468-ФЗ «О виноградар-
стве и виноделии в Российской Федера-
ции». Его долго рассматривали, вноси-
ли поправки. Всё бы ничего, но принят 
он явно с опозданием, что не позволя-
ет нашим виноградарям и виноделам не 
то чтобы обогнать европейцев, но даже 
добиться их уровня. А он достаточно вы-
сок, как бы прискорбно это ни звучало. С 
теми сортами, что занесены в Госреестр, 
далеко не уедешь. Например, нашим ви-
ноградарям рекомендуют сорт Красно-
стоп донской селекции. Да, сорт, в прин-
ципе, неплохой. Но только в идеальных 
условиях. В противном случае вырастить 
его без многократных обработок невоз-
можно. Он очень теплолюбивый и гибнет 
уже при минус восемнадцати. На его ба-
зе Новочеркасский институт создал сорт, 
выдерживающий минус двадцать шесть 
и абсолютно устойчивый к заболевани-
ям. Но в реестре его почему-то до сих пор 
нет… Также с Каберне, который в нашей 
зоне вызревает редко. Кстати, общеиз-
вестные сорта, которые произрастают на 
виноградных плантациях Европы, под-
вергаются 12-15 химическим обработкам. 
Виноградники в Европе занимают всего 
три процента площадей сельхозугодий, а 
объём фунгицидов для их обработки со-
ставляет 40 процентов от общего приме-
нения в сельскохозяйственном производ-
стве. Можно только представить степень 
химизации производства винограда. Ев-
ропейцы над этой проблемой уже заду-
мались, поскольку ужесточились требо-
вания, связанные с экологичностью про-
дукции. Брэндовые сорта приносят ог-
ромные деньги. Ясно, что от таких сортов 
винограда европейцы не откажутся. Сле-
довательно, их как обрабатывали хими-
ей, так и будут обрабатывать. В нашей же 
климатической зоне можно практически 
полностью исключить применение агро-
химикатов на виноградниках за счёт но-
вых сортов, устойчивых к заболеваниям.

У Виктора сейчас посажены именно 
такие сорта, а в профилактических целях 
вполне подходят препараты биологиче-
ские, что не скажется на качестве конеч-
ного продукта. В его винограднике 800 
кустов винограда. Одному управиться с 
таким количеством невозможно. Обычно 

один человек может ухаживать от силы 
за 100 кустами. Поэтому в этом году бо-
рисовскому виноградарю даже пришлось 
оставить место работы. А ведь это только 
начало – пока виноградник молодой. А 
что же делать, когда лоза вступит в фазу 
плодоношения? Очевидно, он станет ин-
дивидуальным предпринимателем, что-
бы открыть несколько рабочих мест. 

– Недавно был принят закон, касаю-
щийся как виноградарства, так и вино-
делия, – рассказал Виктор Шептун. – Ви-
но, согласно принятому закону, прирав-
нено к сельскохозяйственной, а не ал-
когольной продукции. Государство те-
перь будет оказывать финансовую под-
держку виноделам в виде субсидий. А не-
давно вышедший закон разрешает реа-
лизовать продукцию непосредственно 
на своём участке. Понятно, что со своим 
вином на рынок не пойдёшь, но и мага-
зин у себя строить не нужно. Вино, кото-
рое я приготовлю, нельзя будет продать 
и в супермаркете. Я же не буду приме-
нять диоксид серы как консервант, ко-
торый позволяет винам стоять на при-
лавках годами при тридцатиградусной 
жаре и не портиться. Кстати, этот кон-
сервант может вызвать аллергию, да и 
вкусовые качества вина не улучшает. А 
моё вино стоит в подвале. Тот, кто купил 
его у меня, должен его использовать по 
назначению в короткий срок или сохра-
нить в холодильнике до особого случая. 
Пятый сезон пытаюсь заниматься вино-
делием. Мне это очень интересно. Уже 
есть удачные варианты. В этом году для 
приготовления вина использовал толь-
ко один сорт. Остальные сильно постра-
дали зимой. Произошло это потому, что 
осенью я попал в больницу и не смог как 
следует подготовить виноградные лозы 
к зимовке. В результате перезимовал са-
мый морозоустойчивый сорт, а всё более 
нежное отрастало заново. Что касается 
вина, то в нашей климатической зоне с 
грамотным подходом его можно делать 
лучше, чем на юге. Это не моё мнение 
– так считают специалисты-виноделы. 
Сильно изменился климат. Когда темпе-
ратура поднимается до сорока градусов, 
виноград прекращает развитие, впадает, 
что называется, в анабиоз. Можно толь-
ко представить, что происходит на юге. 
Кстати, в Европе уже по этой причине 
виноградники переносят выше в горные 
местности, где нет такой жары.

Виктор считает, что в связи с измене-
нием климата на нашей территории се-
годня складывается ситуация более под-
ходящая для развития виноградарства, 
чем на юге. Меньше грибковых заболева-
ний, следовательно, можно отказаться от 
применения химических препаратов для 
обработок, заменив их биологическими. 
Так, на винных сортах Виктор не приме-
няет химические препараты уже три го-
да. На юге в промышленных масштабах 
нет возможности проводить сиюминут-
ные эксперименты с сортами. А у него на 
небольшой площади такая возможность 
есть. Устойчивый сорт к заболеваниям – 
оставляем, остальные – выкорчёвываем. 
В итоге оставил около двухсот сортов – 
только те, что действительно себя хоро-
шо зарекомендовали в нашей климати-
ческой зоне.

В прошлом году, судя по отзывам раз-
бирающихся в винных напитках людей, у 
Виктора получилось отменное вино «Ка-
берне». Его органолептические качества 
по достоинству оценили приехавшие из 
Грузии друзья.

Виктор пока не знает, есть ли у него в 
районе конкуренты. Хотя виноградарей, 
как было сказано выше, много. Понятно, 
что в основном люди занимаются столо-
выми сортами и кто-то из них делает ви-
но для себя. Однако сведений о том, что 
кто-то выходит на промышленные пока-
затели производства вина, нет.

Что касается финансовой составляю-
щей, то только закладка одного гектара 
виноградника с учётом всех моментов 
это ни много ни мало три миллиона ру-
блей. Через четыре года – первый уро-
жай. Из него получается виноматериал, 
а только через год – вино. А чтобы го-
ворить о прибыли, то это где-то в сред-
нем лет через десять. Вот и вопрос – кто 
готов столько ждать? И это актуально и 
для промышленного производства, и для 
частного сектора.

– Принято считать, что культурное 
употребление вина не способствует раз-
витию алкоголизма, – продолжил разго-
вор Виктор Шептун. – В тех странах и ре-
гионах, где люди употребляют вино в не-
больших дозах, случаев белой горячки 
не зафиксировано. Кстати, в рационе ев-
ропейцев много жирной и калорийной 
пищи. Ещё они употребляют сухое ви-
но. При этом их сосудистая система чи-
ще нашей и живут они дольше. Да, ви-
но – это алкоголь. Но даже врачи реко-
мендуют 50 граммов хорошего вина как 
лечебную дозу, при этом указывая, что 
безопасная доза – до 150 граммов. Свы-
ше – уже опасно! Кстати, никто, и я в том 
числе, не призывает употреблять вино 
бутылками и тем более вёдрами. Мно-
го праздников, событий в жизни, где без 
спиртного не обойтись. Это вековая тра-
диция. И это касается не только России. 
Но должна быть культура употребления 
алкоголя.

Всемирная организация здравоохра-
нения рекомендует людям съедать 12 ки-
лограммов столового винограда в год. В 
России этот показатель не превышает 
800 граммов. Мало в России употребля-
ется и виноградного вина. А если срав-
нивать его употребление с крепкими на-
питками, это и вовсе пропасть. Что ка-
сается самого виноградарства и виноде-
лия, то в этом вопросе, безусловно, прос-
матривается перспектива дальнейшего 
развития. Отрадно и то, что к этому все-
му подключились люди, которые порой 
не преследуют коммерческий интерес, а 
занимаются для души, имея пытливый 
ум и желание трудиться на земле.

Вадим ЦЫГАНКО 
Фото автора

Виктор Шептун проверяет состояние укрывного материала на винограднике после сильного 
ветра

 � человек и его дело

Интереса ради
ВИНОГРАДАРЬ-ЛЮБИТЕЛЬ ВИКТОР ШЕПТУН ПРИНЯЛ РЕШЕНИЕ ЗАМЕНИТЬ СТОЛОВЫЕ СОРТА ВИНОГРАДА  
НА ТЕХНИЧЕСКИЕ, ЧТОБЫ ЗАНЯТЬСЯ ВИНОДЕЛИЕМ


